



Les temps modernes / Louis XIV monarque absolu

Doc A : La monarchie de droit divin

Dieu établit les rois comme ses ministres et règne par eux sur les peuples. Le trône royal n'est pas le trône d'un homme, mais le trône de Dieu même. Il paraît de tout cela que la personne des rois est sacrée et qu'attenter sur eux est un sacrilège.

D'après Bossuet

Doc B : L'absolutisme de Louis XIV

« Toute puissance, toute autorité réside dans la main du roi. Tout ce qui se trouve dans l'étendue de nos Etats nous appartient. Les rois sont seigneurs absolus.

J'ai décidé de ne pas prendre de Premier ministre, rien n'étant plus indigne que de voir, d'un côté, toutes les fonctions et de l'autre, le seul titre de roi. Il fallait faire connaître que mon intention n'était pas de partager mon autorité.

Dieu, qui a donné des rois aux hommes, a voulu qu'on les respecte et Lui seul peut juger leur conduite. Sa volonté est que quiconque obéisse sans discuter. La tête seule doit penser et prendre les décisions. Les autres membres ne sont là que pour exécuter les ordres.»

Louis XIV, 1661.

Doc C : Louis XIV et les guerres

REGNE LOUIS XIV				
Guerre de Dévolution	Guerre contre la Hollande	Guerre de la Ligue d'Augsbourg	Guerre de succession d'Espagne	→
1667	1668 1672	1678 1688	1697 1701	1714

1661 : prise du pouvoir par Louis XIV 1715 : mort Louis XIV

Depuis la naissance de Louis XIV, la France a continuellement été en guerre contre l'Espagne et plus généralement contre l'hégémonie des Habsbourg en Europe.

Louis XIV a consacré 32 années sur 54 à faire la guerre. Au début de son règne, l'autre grande puissance en Europe est l'Espagne. En 1715, c'est le Royaume-Uni, et en particulier l'Angleterre, qui est devenu le concurrent le plus redoutable.

La France au temps des rois absolus



Doc D : Le roi soleil

Louis XIV a choisi le soleil comme symbole. Comme cet astre, il rayonne sur son peuple et est situé au-dessus de lui. La devise du roi est en accord avec cet emblème : "Au-dessus du reste des hommes."



Louis XIV - monarque absolu- Questions -

- 1/ De qui les rois de France pensent-ils détenir leur pouvoir ?
- 2/ Qui prend toutes les décisions dans le royaume ?.....
- 3/ A quoi servent les ministres et les nobles ?
- 4/ Combien de guerre mènera Louis XIV ?.....
- 5/ Quels territoires va-t-il remporter?.....
- 6/ Pourquoi choisit-il le soleil comme emblème ?.....

A retenir :

Comme les rois qui règnent avant lui, Louis XIV pense détenir son pouvoir de Dieu. Il gouverne donc seul. C'est Louis XIV qui fait les lois et l'ensemble des sujets doivent le servir comme ils serviraient dieu. Au cours de son règne de 1661 à 1715 Louis XIV conduit de nombreuses guerres. Il passera 32 ans à faire la guerre principalement face à l'Espagne et à la dynastie des Habsbourg. Durant son règne, le territoire français s'agrandit avec le Roussillon, la Franche-Comté, l'Alsace et la Flandre.